
第 21 回公民館運営審議会定例会 

 

令和４年７月８日（金） 

午後６時３０分から 

第１会議室 

 

（出席者）山﨑会長、大串副会長、星野委員、高橋委員、三木委員、久保委員、宮里委員 

（事務局）立川館長、遠藤事業係長、山本管理係長 

 

 会長挨拶 

 

 館長挨拶 

 

１．第 20 回定例会議事記録の確認について 

特になし 

 

２．報告事項 

（１）東京都公民館連絡協議会委員部会について 

・６月 30 日（木）国分寺市本多公民館にて第３回委員部会が行われた。 

・都公連企画委員会６月 24 日（金）に開催され、第 59 回東京都公民館研究大会開催案に

ついて検討した。令和５年２月４日、全体会を小平市で開催する予定だが、開催形態は検

討中である。 

・10 月１日（土）に委員部会研修会を開催する。10 月１日から第 21 期昭島市運営審議会

委員が委嘱される旨を相談したが、日程の変更はできないとのこと。ファシリテーターは

倉持伸江氏（学芸大学准教授）にお願いしている。 

 

（２）公民館の主催事業について 

＜40 周年記念事業について＞ 

・40 周年記念事業が無事に終了した。ご協力ありがとうございました。 

・式典の冒頭に「YouTube への掲載」との話をしたが、簡単な紹介動画のようなものを市の

広報係が現在編集している。（※７月 29 日に掲載済み） 

＜進行中の事業や講座＞ 

・「夏休みわくわく体験教室」小学生向けの講座を５つ開催する。７月２日から申込みを開

始したが、多くの応募があった。 

・「JAXA 子ども科学教室」７月 29 日開催。多くの申込みがあり、抽選となった。 

・「ふれあいコンサート」８月 20 日開催。80 名の定員を設けて、申込みを受け付ける。 

 



３．学習会「映像で見る公民館」 

◇都公連研究大会で作成した「新しい公民館像を目指して」を鑑賞。 

 

 【会長】 

 この映像が作られた 30 年程前は、都公連が活発に活動をしており、東京都 26 市中、約

20 市が都公連に加盟していた。公民館活動は自分の趣味を楽しむというものだけでなく、

自分の住む地域に何ができるのかを考えながら学習を繋げていくものだ。昭島市公民館、公

運審、利用団体や今後公民館活動を展開していく人たちが、この映像を見て何を学んでいく

のかを考えていく必要がある。 

 

【委員】 

 貴重な映像をありがとうございます。映像に映っていた人たちが、自分の楽しみだけでな

く地域づくりに関しても真剣に考えていた。集う時間、地域づくりを考える時間や意欲が、

今よりも豊かな印象を受けた。公民館保育室に関して「２時間でも子どもを預け自分の時間

を持てることで、リフレッシュしたり、学ぶことで成長できる」という基本は現在も変わっ

ていないと思う。しかし、働く親が増え、このような時間すら持つことができなくなってい

るという意味でも豊かさを感じた。 

 

 【委員】 

 映像を見て、みんな生き生きしていて、活動が楽しくて、仲間を大切にしていることが分

かった。それは現在も変わっていない部分があると思う。例えば青年学級、活動のたびに声

を掛け合ったりしており、集まることへの楽しさや嬉しさを感じている。出身地や年齢、障

がいの有無などを問わず、集まれる場があるということが大切なことだと思う。 

 

 【委員】 

 30 年程前、旧住民と新住民が上手くいかないとよく言われていたが、それは現在も同様

で、同じことが繰り返されているのだと感じた。現在はデイサービスの多くが民間企業だが、

その先駆けが公民館であることを初めて知った。 

 

 【委員】 

 映像を見て、映っていた人がみんな楽しそうで、多くの人が公民館を利用していた。男性

の料理教室の映像を見て、以前高齢者の方に味噌汁の作り方を教えてほしいと言われたこ

とがあり、公民館の自主事業などに投げかけてみれば良かったと思った。 

 

 【委員】 

 映像に映っている人たちが、表情豊かに活動をしていた。映像が出来た 30 年ほど前に比

べ、今は SNS などの普及により、集うということの大切さを失ってしまったように感じる。 



 【副会長】 

 事業の参加人数が少ないと開催されないことが、すごく形式的に感じる。参加者の内面の

形成などの意味で、公民館が事業評価に効率主義になるのは良くない。また、30 年程前に

は、孤独な若者、中年が多くいた。心の中では人と繋がれる場所が欲しいと思っていても、

公民館などにハードルを感じてしまうため、そのハードルを取り払うことが必要であった。

現在も、そのような人は案外いて、昔とは違った理由で孤独になっていることを理解して、

集うことができる場を作っていくことが大切になってくる。 

 

 【会長】 

 今回映像を見て、公民館の昔と今を比較してもらった。昭島市公民館が今後どのような取

り組みをしていくのかのヒントになればと思う。 

 本日はこれで終了にしたい。ありがとうございました。 

 

 

 

※次回は８月 12 日（金）午後６時 30 分より公民館第 1 会議室（２階） 

※次々回は９月９日（金）午後６時 30 分より公民館第 1 会議室（２階） 

 


